

plaza pública para la edición del ~~no~~ 21 de mayo de 1993

Carlos Andrés Pérez

Gobernantes en el banquillo

miguel ángel granados chapa

Nueve meses antes de que concluyera su segundo mandato sexenal en la Presidencia de Venezuela, Carlos Andrés Pérez renunció a su cargo. Lo arrastró la oleada, que crece y bulle en todo el mundo, contra la corrupción ^{gubernamental.} ~~administrativa.~~ La fuerte marejada ciudadana contra la deshonestidad ~~del~~ ahogó al Presidente Fernando Collor de Mello, de Brasil, y ^{es} ~~en~~ ^{tan poderosa que se ha llevado} ~~ricos sentidos ha afectado~~ también a los imbatibles, como Giulio Andreotti

Pérez fue declarado denunciabile por la Suprema Corte de Justicia de Venezuela. Apenas se inicia el proceso en su contra, por lo que malamente se ~~debe~~ anticipar su responsabilidad en el manejo de una partida de 17 millones de dólares. (¡En qué poca agua se ahogan los venezolanos!) Pero al producirse la resolución judicial, el Presidente deja de serlo, ipso facto. Lo ha sustituido el ~~jefe de la~~ ^{Congreso,} Cámara de Senadores, Octavio Lepage. El Senado, ^{a su vez,} ~~tendrá~~ a su cargo la doble función de juzgar al virtual ex Presidente, y de nombrar a quien lo reemplace de modo interino.

~~En el~~ ^{se} ~~mostró~~ ^{conoció} Pérez había sido hasta ahora un superviviente de sí mismo. El año pasado controló dos intentos de golpe ~~militar~~, pero ^{se} ~~mostró~~ ^{conoció} entonces, más que nunca, la debilidad de su gobierno. En diciembre pasado, las elecciones municipales fueron una nueva demostración de la repulsa que sectores crecientes de la población venezolana le prodigaba. ^{m.} Un nuevo partido, Causa Radical, domina ahora varios enclaves, como el estado de Bolívar y la ciudad de Caracas, ^{donde} ~~cuyo~~ ^{la} ~~alcalde~~ ^{alcalde} Aristóbulo Istturiz ganó sorpresivamente, ~~como~~ ^{de} ~~como~~ ^{de} ~~expresión~~ ^{de} ~~de~~ ^{de} ~~la~~ ^{de} ~~inconformidad~~ ^{de} ~~ciudadana.~~ ^{para los concios de diciembre}

En ese panorama, la campaña electoral no anunciaba buenos tiempos para Acción Democrática, el partido de Pérez. Ni siquiera el intento de última hora del jefe de ese partido, Humberto Celli, de abandonar a Pérez sumándose a la ola de censuras que la oposición le asesta, pudo fructifi-

Presidente dos veces, en su segundo periodo se atragantó con los excesos de su primer sexenio



plaza pública/2

car, pues ^{ayer mismo,} en uno de sus últimos ademanes autoritarios, Pérez consiguió llevarse por delante a Celli, quien fue destituido de la presidencia del partido. Por consiguiente, junto con Pérez se han venido abajo también las probabilidades, ~~de~~ escasas de suyo, de los adecos de continuar en el gobierno.

Ni siquiera ~~la~~ ^{las divisiones} ~~reducción~~ ^{principales} de las ~~candidaturas~~ ^{principales} opositoras ~~se~~ ^{no} asegura la victoria del partido gobernante hasta ayer, ^{pues} Su candidato, Claudio Fermín, sobrelleva también una acusación de malversación de fondos, que habría ocurrido mientras fue alcalde de Caracas. En la tienda de enfrente, en cambio, dos candidatos del socialcristianismo aparecen como los principales aspirantes a suceder a Pérez (u, hoy, a quien lo reemplace de aquí a febrero). El partido Copei, que ^{ha} ~~compartido~~ ^{alternado} el gobierno con Acción Democrática desde la caída de la dictadura de Pérez Jiménez (atm ^{bién} ~~él~~ ^{so}metido a juicio), sostiene la candidatura del gobernador de Zulia, Oswaldo Alvarez Paz, que ganó su postulación en una especie de consulta a las bases socialcristianas. Pero se inconformó con el resultado el ex Presidente Rafael Caldera, patriarca de ese partido, que aspiraba a ser nuevamente candidato, a pesar de su edad avanzada. Caldera abandonó su partido y, situándose por encima de todos los demás, se lanzó por su cuenta, con notable éxito. Falta más de un semestre para las elecciones ~~de diciembre~~ ^{de diciembre} pero ya se puede anticipar que la contienda ocurrirá entre hermanos separados, pues la caída de Pérez, sea o no hallado culpable, hará imposible la elección de Fermín.

~~Por el curso~~ ^{No era ya} normal de los acontecimientos, ^{el curso} ~~su~~ ^{Pero ayer} sufrió ~~ayer~~ una abrupta interrupción. No es para echar las campanas al vuelo la noticia de que un gobernante es derrocado para juzgarlo por mal uso de los fondos públicos. Cuando las instituciones sufren, los ciudadanos padecen aún más. Pero a veces la cirugía es imprescindible para conseguir la salud del cuerpo social. Es el caso.



plaza pública/3

cajón de sastre

Después de que conoció una súbita y rastacuera prosperidad petrolera en los años setentas, Venezuela paga hoy los excesos del gobierno y los ricos dispendiosos de antones. Hoy ocupa el lugar número cincuenta en la lista de los países medidos por su índice de desarrollo humano. Así se puede leer en el Informe 1993 de las Naciones Unidas sobre Desarrollo Humano. Y sin embargo, Venezuela está colocado antes que México, en este elenco que ordena a las naciones según sus ingresos y su calidad de vida, entendiendo por ésta un conjunto de factores tales como alfabetización, expectativas de vida y poder real de compra. México ocupa el lugar número 53, y el 18 si se considera sólo a los países en vías de desarrollo (mientras que en este caso Venezuela ocupa el decimo tercer lugar). Japón está a la cabeza de la clasificación general, seguido de Canadá, Noruega, Suiza, Suecia, Estados Unidos, Australia, Francia, Holanda y Gran Bretaña (para sólo enlistar los diez primeros). En la subclais ificación de los países pobres, ~~los~~ lo son menos que México Barbados, Hong Kong, Chile, Uruguay (primer país de América Latina en la lista, en cuyo ordenamiento general ocupa el lugar número 30), Trinidad-Tobago, Bahamas, Corea del Sur, Chile, Costa Rica, Singapur, Brunei, Argentina, Venezuela, República Dominicana y Kuwait. En todos ellos hay mejor calidad de vida que en México, según la ONU... Aunque el Presidente Salinas estará sólo en Tikal, durante su estancia en Guatemala ~~xxxxxx~~, no podrá permanecer ajeno a la grave crisis por la que atraviesa ese país, a causa de la cual su Presidente Jorge Serrano no pudo iniciar en México el recorrido de la Ruta Maya que concluirá mañana con la Declaración de Copán, suscrita en la antigua ciudad maya de ese nombre, en tierra del actual Honduras. Serrano enfrenta movilizaciones estudiantiles, magisteriales y de transportistas, como resultado de su política neoliberal, que en ^Venezuela también provocó en 1989 mítines que concluyeron en violencia.



PLAZA PUBLICA

■ Carlos Andrés Pérez

■ Gobernantes en el banquillo

Miguel Angel Granados Chapa

Nueve meses antes de que concluyera su segundo mandato sexenal en la Presidencia de Venezuela, Carlos Andrés Pérez renunció a su cargo. Lo arrastró la oleada, que crece y bulle en todo el mundo, contra la corrupción gubernamental. La fuerte marejada ciudadana contra la deshonestidad ahogó al presidente Fernando Collor de Mello, de Brasil, y es tan poderosa que se ha llevado también a los imbatibles, como Giulio Andreotti.

Pérez fue declarado *denunciable* por la Suprema Corte de Justicia de Venezuela. Apenas se inicia el proceso en su contra, por lo que malamente se anticipa su responsabilidad en el manejo de una partida de 17 millones de dólares (¡En que poca agua se ahogan los venezolanos!). Pero al producirse la resolución judicial, el presidente deja de serlo, *ipso facto*. Lo ha sustituido el jefe del Congreso, Octavio Lepage. El senado, a su vez, tendrá a su cargo la doble función de juzgar al virtual expresidente, y de nombrar a quien lo reemplace de modo interino.

Pérez había sido hasta ahora un superviviente de sí mismo. Presidente dos veces, en su segundo periodo se atragantó con los excesos de su primer sexenio. El año pasado controló dos intentos de golpe militar, pero se conoció entonces, más que nunca, la debilidad de su gobierno. En diciembre pasado, las elecciones municipales fueron una nueva demostración de la repulsa que sectores crecientes de la población venezolana le prodigaban. Un nuevo partido nacido de la cólera ciudadana, Causa Radical, domina ahora varios enclaves, como el estado de Bolívar y la ciudad de Caracas, donde "Aristóbulo Istituriz ganó sorpresivamente la alcaldía.

En ese panorama, la campaña electoral para los comicios de diciembre no anunciaba buenos tiempos para Acción Democrática, el partido de Pérez. Ni siquiera el intento de última hora del jefe de ese partido, Humberto Celli, de abandonar a Pérez sumándose a la ola de censuras que la oposición le asesta, pudo fructificar, pues ayer mismo, en uno de sus últimos ademanes autoritarios, Pérez consiguió llevarse por delante de Celli, partido. Por consiguiente, junto con Pérez se ha venido abajo también las probabilidades, escasas de suyo, de los *adecos* de continuar en el gobierno.

Ni siquiera las divisiones de la oposición aseguran la victoria del partido gobernante hasta ayer, pues su candidato, Claudio Fermín, sobrelleva también una acusación de malversación de fondos, que habría ocurrido mientras fue alcalde de Caracas. En la tienda de enfrente, en cambio, dos candidatos del socialcristianismo aparecen como los principales aspirantes a suceder a Pérez (u, hoy, a quien lo reemplace de aquí a febrero). El partido Copei, que ha alternado el gobierno con Acción Democrática desde la caída de la dictadura de Pérez Jiménez (también él sometido a juicio), sostiene la candidatura del gobernador de Zulia, Oswaldo Alvarez Paz, que ganó su postula-

ción en una especie de consulta a las bases socialcristianas. Pero se inconformó con el resultado el expresidente Rafael Caldera, patriarca de ese partido, que aspiraba a ser nuevamente candidato, a pesar de su edad avanzada. Caldera abandonó su partido y, situándose por encima de todos los demás, se lanzó por su cuenta, con notable éxito. Falta más de un semestre para las elecciones pero ya se puede anticipar que la contienda ocurrirá entre hermanos separados, pues la caída de Pérez, sea o no hallado culpable, hará imposible la elección de Fermín.

No era ya normal el curso de los acontecimientos, pero ayer sufrió una abrupta interrupción. No es para echar las campanas al vuelo la noticia de que un gobernante es derrocado para juzgarlo por mal uso de los fondos públicos. Cuando las instituciones sufren, los ciudadanos padecen aún más. Pero a veces la cirugía es imprescindible para conseguir la salud del cuerpo social. Es el caso.

Cajón de Sastre

Después de que conoció una súbita y rastacuera prosperidad petrolera en los años setenta, Venezuela paga hoy los excesos del gobierno y los ricos dispendiosos de entonces. Hoy ocupa el lugar número cincuenta en una isla de países medidos por su índice de desarrollo humano. Así se puede leer en el Informe 1993 de las Naciones Unidas sobre Desarrollo Humano.

Y sin embargo, Venezuela está colocado antes que México, en este elenco que ordena a las naciones según sus ingresos y su calidad de vida, entendiendo por ésta un conjunto de factores tales como alfabetización, expectativas de vida y poder real de compra. México ocupa el lugar número 53, y 18 si se considera sólo a los países en vías de desarrollo (mientras que en este caso Venezuela ocupa el decimotercer lugar). Japón está a la cabeza de la clasificación general, seguido de Canadá, Noruega, Suiza, Suecia, Estados Unidos, Australia, Francia, Holanda y Gran Bretaña (para sólo enlistar los diez primeros). En la subclasificación de los países pobres, lo son menos que México Barbados, Hong Kong, Chipre, Uruguay (primer país de América Latina en la lista, en cuyo ordenamiento general ocupa el lugar número 30), Trinidad-Tobago, Bahamas, Corea del Sur, Chile, Costa Rica, Singapur, Brunei, Argentina, Venezuela, República Dominicana y Kuwait. En todos ellos hay mejor calidad de vida que en México, según la ONU... Aunque el presidente Salinas estará sólo en Tikal, durante su estancia en Guatemala no podrá permanecer ajeno a la grave crisis por la que atraviesa ese país, a causa de la cual su presidente Jorge Serrano no pudo iniciar en México el recorrido de la Ruta Maya que concluirá mañana con la Declaración de Copán, suscrita en la antigua ciudad maya de ese nombre, en tierra del actual Honduras. Serrano enfrenta movilizaciones estudiantiles, magisteriales y de transportistas, como resultado de su política neoliberal, que en Venezuela también provocó en 1989 mítines que concluyeron en violencia.